

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Federación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI. - Núm. 1744 Palma de Mallorca, 31 de Mayo de 1935 PRECIO: 15 céntimos

El X Congreso de la U. G. T. de Baleares

Se ha celebrado, como estaba anunciado, el X Congreso de nuestra U. G. T. No queremos dejar de poner nuestro comentario al acto celebrado, ya que a ello nos obliga, por otra parte, nuestro deber informativo.

Por las actas que en el próximo número insertaremos podrán ver nuestros camaradas los importantísimos asuntos que han sido debatidos en el Congreso. Buena labor: la realizada por las ponencias que dictaminaron sobre diversos asuntos, en cuyas ponencias predominó el número de camaradas jóvenes, muchos de los cuales no habían asistido a Congreso alguno, no obstante lo cual, y teniendo en cuenta el poco tiempo de que disponían, supieron presentar a la deliberación sus asuntos con claridad y precisión, sosteniendo después admirablemente las posiciones adoptadas. Ese Congreso nos dió a nosotros la impresión de que nuestras organizaciones sindicales cuentan hoy con un número importantísimo de camaradas dispuestos y suficientemente capacitados para reemplazar a los que desgraciadamente se van volviendo viejos. Nuestros jóvenes socialistas, lo decimos con orgullo, han demostrado en este Congreso una fé y un entusiasmo extraordinario, fé y entusiasmo que iba acompañado de una seriedad prometedora de buenos frutos.

No podía faltar en este Congreso el recuerdo a los caídos en lucha por los sucesos de Octubre, ni a los que por igual motivo se hallan en la cárcel. Para unos y otros tuvieron los componentes de este Congreso las palabras y los pensamientos que se merecen nuestros héroes.

Tampoco fué — ¿como podía serlo? — olvidado en este acto el que fué maestro del proletariado mallorquín, y organizador de nuestra U. G. T., y fué acordado por unanimidad llevar a la tumba de Lorenzo Bisbal un ramo de flores rojas.

No podemos cerrar estas líneas, que ya van resultando demasiado extensas, sin decir que Manuel Lois, Vocal de la Comisión Ejecutiva de la U. G. T. de España, estuvo muy afortunado en sus intervenciones, ya que dió a conocer lo que era pensamiento de la C. Ejecutiva, sobre algunos de los puntos más delicados que figuraban en la orden del día y en varias proposiciones.

Las deliberaciones fueron fructuosas. Se discutió extensamente algunos asuntos. No faltó la crítica severa de algunos actos de la Ejecutiva como tampoco faltó el convencimiento de los delegados que los camaradas que cesaron en la dirección de nuestra U. G. T. pusieron en el desempeño de sus funciones toda su voluntad, su inteligencia y su buena fé al servicio de la organización, y que el tiempo de su mandato ha sido el más difícil que ha conocido nuestra entidad sindical desde que fué fundada.

LA NUEVA C. EJECUTIVA DE LA U. G. T. DE BALEARES

Ignacio Ferretjans	Presidente
Rafael Rigo	Vice-Presidente
José Bernat	Secretario General
Vicente Vila	Secretario Adjunto
Miguel Qués	Contador/Tesorero
Pablo Llobera	Vocal 1.º
Bartolomé Roca	Id. 2.º
Bartolomé Simó	Id. 3.º
Antonio Lladó	Id. 4.º

¡Millones, Millones, Millones!

Un fondo de reserva que sigue reservado

Muy pronto el conglomerado de cedistas, agrarios, Renovación y tradicionalistas aprobará el desafortado regalo de 200 millones a las Compañías de ferrocarriles. ¿No aprobaron los mismos grupos — con una ridícula masa de 105 votos — el indefendible, escandalosísimo monopolio del hambre.

Se aprobará, como todo lo que sea de igual tipo. Pero vamos a cuentas, porque el suculeto regalo abre camino a muchas, muchísimas cuentas. El pretexto aducido para sacar del haber del Estado esos 200 millones — y lo que cueлга — es la necesidad de nutrir — nutrir es el verbo adecuado — la tesorería de las voraces Empresas. Y nosotros decimos: ¿Olvidan los generosos donantes que las Compañías tienen un fondo de reserva con cantidades verdaderamente enormes?

Porque resulta inexplicable que mientras se deja intacto dicho fondo de reserva, el Estado, como si desconociese la existencia de tan cuantiosísimas cantidades, regale 200 millones — como si desconociese la existencia de tan pobres Compañías — no saben de dónde sacar dinero para atender a las necesidades del régimen de compadrazgo y derroche a que dedican sumas anuales de gran importancia.

Mas, en fin, aunque ignoren cosa tan conocida los expertos financieros que disminuyen en 200 millones — más el pico tremendo de la amortización — el haber del Estado, bueno es que los españoles, a quienes el "affaire", escandaliza, tomen nota de este pormenor interesante. Sin acudir las Compañías a sus enormes fondos de reserva piden al Estado, quien lo concede sin más averiguaciones y sin la menor resistencia, ese memorable regalo, que no tiene precedente ni aun en la espantosa historia ferroviaria de la monarquía.

(De "La Libertad")

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

Nuestro camarada Jaime García nos comunica que no siéndole posible contestar a todas las entidades y particulares, que le han felicitado con motivo del resultado de su proceso, les saluda por medio de «El Obrero Balear» y los estima cordialmente la atención que con él han tenido.

El triunfo socialista en Francia

Esperábamos, ansiosos, conocer datos verídicos del resultado de las elecciones municipales francesas, para dedicarles nuestro comentario. Presumíamos el triunfo de nuestros camaradas a través de las informaciones tendenciosas de nuestra prensa. Hablaba ésta, de un ligero avance socialista y comunista, sin la menor importancia. El que no se echara al vuelo las campanas clericales fué, para nosotros indicio certero de que la reacción había sido aplastada en toda la línea. No nos hemos equivocado. Han llegado a nuestras manos informaciones exactas facilitadas por la Internacional Socialista. El éxito comunista y socialista ha sido deslumbrante y esperanzador. El frente fascista, desde Herriot a la extrema derecha, ha sido vencido y nuestros camaradas, de una y otra Internacional, han dado un paso serio hacia la conquista integral del Poder.

Conviene, ante todo, no desconocer el mecanismo electoral francés que dá mayor relieve a nuestro triunfo. Las elecciones municipales se celebran en París por escrutinios uninominales por cada barrio y aún, cuando se trata de barrios densos en población, se fraccionan en dos. En el resto de Francia rige el sistema de escrutinios de listas, con un mínimo de 10 nombres y un máximo de 36.

Con ese criterio electoral, altamente favorable a la burguesía, no es de extrañar que París, sitio de residencia de los grandes capitalistas, de las oficinas matrices de las grandes industrias y de las bancas francesas, sea un baluarte reaccionario ya que la carestía de la vida aleja a los pequeños empleados y a los obreros de la gran ciudad. El Metro, el Ferrocarril de cintura y las grandes compañías ferroviarias, arrojan diariamente sobre las afueras de París un ejército innumerable de trabajadores y de ese modo todos esos elementos de filiación izquierdista en su mayor parte, no figuran inscritos en el censo del casco parisiense. Al calificar de reaccionario a París, hablamos, naturalmente, en sentido relativo. Las izquierdas francesas han llamado reaccionario a Clemenceau y a Poincaré y si hubiéramos de hallar equivalentes a esos políticos en nuestra patria, hablaríamos de señalar a D. Manuel Azafia, D. Gil y Lerroux no tienen parangón en la Cámara francesa.

Por otra parte al deshacer el Consulado la obra de la Convención vició, enormemente, la estructura administrativa francesa creando una túpida red de minúsculos municipios. Con algo más de 38.000 Ayuntamientos, con que cuenta Francia, más de 31.000 están integrados por menos de mil vecinos. Municipios existen con solo 100, 50 y algunos con 25 electores y esos pequeños núcleos son fáciles a la presión y al soborno capitalista.

Con esos antecedentes a la vista examinemos el resultado electoral. En el propio París la mayoría reaccionaria ha quedado disminuida. Los socialistas que contaban con tres consejeros cuentan ahora con seis. Los comunistas han realizado avances mucho más sensibles. En el Departamento del Sena el triunfo comunista ha sido tan brillante, que un verdadero cinturón rojo aprisiona a la gran ciudad. Tan alarmante para la burguesía ha sido el éxito comunista, que al día siguiente del triunfo las derechas formularon un proyecto de ley especial modificativo de la participación de los consejeros municipales en las elecciones senatoriales. El Partido Socialista ha contribuido eficazmente a reforzar el sitio de París. Los pueblos formados por grandes aglomeraciones obreras que bordean casi todas ellas el Sena, como Puteaux, Suresnes, Le Bourget y Boulogne sur Seine, este último con un censo aproximado de 100.000 habitantes, han sido ganados por el socialismo.

El triunfo socialista se ha patentado principalmente en las grandes ciudades: Marsella (la segunda capital francesa), Nantes, Perpiñán, Rochefort, Calais, Colmar, Laon, Clamecy, Agen. Esos municipios conquistados se han de sumar a aquellos otros en los cuales dominaba ya mayoría socialista, que ha sido reforzada ahora, como: Toulouse, Lille, Roubaix, Narbonne, Avignon, Nimes, Montlucon, Chalons sur Saone, Limoges, Roane, Arles, Le Mans, Saint-Nazaire, Lorient, Dukerque, Mulhouse, etc. La simple relación de esas fortalezas socialistas da idea bien clara de la importancia de nuestras ideas en la vecina República.

Igualmente alentadora resulta la penetración socialista, por vez, primera, en los pequeños municipios de casi todo el territorio francés. Centenares de oscuros militantes, soldados de nuestro

ideal, han conseguido escaños en los pequeños municipios rurales. Su actuación austera y su labor fiscalizadora contribuirán poderosamente a la propagación de nuestra doctrina.

Digno de mencionar es el fracaso del neo-socialismo. En la Gironda, baluarte de Marquet, la federación neo-socialista ha conseguido menos sufragios que la socialista. Cunde en aquellas fitas la desbandada, acentuada por la muerte de Renaudel, alma principal de la disidencia. Se inicia el retorno de muchos disidentes a su primitivo lugar político. El Diputado neo-socialista Lasserre, será nombrado Alcalde de Talence por el Partido Socialista.

Puede la prensa burguesa seguir silenciando nuestros triunfos. Ya nos encargaremos nosotros de divulgarlos. Aparte de que ese silencio interesado no ha de detener la marcha victoriosa del Partido Socialista en todo el mundo. Acaba de triunfar en Francia. Preparámonos para celebrar la próxima y trascendental victoria del gran partido laborista inglés que decidirá la suerte política de Europa.

A. J.

Un telegrama a Francisco Largo Caballero

«Reunido el X Congreso de la U. G. T. de Baleares acordó saludarle fraternalmente, rogándole lo haga extensivo demás compañeros presos.—Presidente, Ignacio Ferrerjans.»

Comisión Ejecutiva U. G. Trabajadores, Madrid.

No jugar a alianzas obreras

Hay una cosa más censurable que el desentenderse de la unificación de las fuerzas políticas y sindicales del proletariado encuadrado en la lucha de clases. Esta: especular sobre la necesidad de tal unificación, con vistas a hacer partido a través del desprestigio, artificialmente logrado, de las fuerzas con las cuales se fingen propósitos aliancistas.

¿Nos hallamos de nuevo ante una maniobra de semejante linaje?

Decimos "de nuevo", porque no es esta la primera vez que al ocuparnos de la tan llevada y traída unificación, hemos tenido que formular no solamente la pregunta que antecede, sino registrar hechos consumados—y que de nuevo baruntamos—que vienen a constituir una rotunda y afirmativa contestación.

Téngase en cuenta que en estos asuntos lo valadero son los hechos, y no las palabras, sobre todo cuando éstas no son avaladas por aquellos.

Y las palabras, en boca de los que dan la nota más alta en el repaso de la *unidad sindical* o *alianzas obreras* (quedan nombrados los comunistas) quieren significar unos propósitos dignos de ser secundados, pero sus obras dan la sensación de unos designios execrables.

Porque, síno, ¿como compaginar el que en su órgano en la Prensa ("Nuestra Palabra") alternen sus encendidas soflamas en pró de la formación de las mencionadas *alianzas obreras* con los ataques a los hombres más representativos de los elementos con los cuales tratan de realizar aquellas, como hacen en su última edición?

¿Como armonizar estos propósitos de unificación con su conducta de perturbar, valiéndose—por el respeto que infunde el sexo femenino—de una mujer, el mitin que, en favor de esa misma unificación, celebró el Bloque Obrero Campesino en la Casa del Pueblo de esta ciudad el domingo último?

Nosotros no acertamos a ver en todo eso otra cosa que una flagrante y delatora contradicción.

Con todo, no crea nadie que con estas líneas, escritas con harta amargura, iniciamos una polémica. Ni la iniciamos ni la seguiremos aún cuando alguien nos quisiera llevar a ella.

Nuestro propósito es otro: llamar la atención de nuestros organismos políticos y sindicales y de la clase trabajadora en general respecto de la conducta que queda registrada.

Nuestra solvencia moral y las fuerzas que representamos, apesar de nuestros fervientes deseos de anular los esfuerzos de la clase trabajadora para una acción liberadora, no consienten a este respecto relaciones con elementos que, sobre encubrir, con el manto de la unificación, propósitos inconfesables, no cuentan con masas con que contribuir a la eficacia del pacto.

No reconocemos ni negamos a los elementos aludidos la posesión de los requisitos indispensables para entablar negociaciones al indicado fin. Nos limitamos a registrar unos hechos para que mediten sobre ellos cuantas entidades y camaradas se interesan por un asunto tan trascendental como la unidad del proletariado, muy especialmente en estos momentos en que miles de camaradas, entre ellos los más capacitados, se hallan encarcelados y la reacción se dispone a destruir los avances sociales, fruto de luchas e innumerables sacrificios.

La libertad de estos camaradas y el peligro del fascismo son cosas demasiado serias para jugar a alianzas obreras o especular a su costa. Y nuestra solvencia moral, política y sindical demasiado acusada para dar beligerancia a cualquier hijo de vecino.

La política y las finanzas

El proletariado debe reivindicar su independencia política

II

(Conclusión)

«La marcha de la Hacienda.— Aunque dada la perfección y maestría con que se cubiletea con los números, no es tan fácil en ningún momento ofrecer una impresión completa y certera sobre el cierre de los presupuestos, ni aún en el momento en que se hace la liquidación definitiva, es obligado ofrecer algunas consideraciones.

«Por otro lado, la comparación de ingresos y pagos tampoco ofrece una impresión exacta. Estos son siempre fruto de aquellos. Y para tener una impresión exacta, serían necesarias más detalladas explicaciones, que, por lo regular, nunca son ofrecidas al público.

«De todas formas, siempre se saca alguna deducción. Por ejemplo, lo de que los ingresos caen menos de lo que se temía, escalonándose así los de los cinco años últimos:

Años	Millones de ptas.
1930	3.785
1931	3.656
1932	4.409
1933	4.561
1934	4.449
Diferencia en menos con 1933	112

«Por lo que se refiere a los pagos líquidos, los efectuados en el quinquenio se relacionan así:

Años	Millones de ptas.
1930	3.681
1931	3.885
1932	4.297
1933	4.426
1934	4.477
Diferencia en mas con 1933	51

«En los distintos sectores del Presupuesto, los pagos de 1934 respecto a 1933 presentan estas Diferencias:

Conceptos	Millones de ptas.
Clases pasivas (mas)	21
Presidencia	30
Estado	4
Guerra	19
Marina	16
Gobernación	156
Obras Públicas (menos)	5
Instrucción	
Pública (mas)	15
Trabajo (menos)	16
Agricultura (menos)	12
Industria	19
Comunicaciones (mas)	147
Hacienda	15

Cuanto a los ingresos, la comparación entre los dos años presenta las siguientes diferencias para las partidas más destacadas.

Conceptos 1933 1934 Diferencia

Contribución territorial	410	382	(mns)	28
Contribución industrial	194	189	»	5
Contribución de utilidades	451	456	(mas)	5
Impuestos de derechos reales	199	216	»	17
Participación en los beneficios del Banco de España	45	34	(mns)	11
Aduanas	380	478	(mas)	98
Alcoholes	54	40	(mns)	14
Timbre del Estado	386	376	»	10
Gasolina	49	51	(mas)	2
Tabacos	324	319	(mns)	5
Loterías	391	398	(mas)	4
Petróleos	236	249	(mas)	13
Demás Recursos	286	279	(mns)	7

«Este ligero comentario sobre la forma en que se prepara la liquidación del ejercicio de 1934, con cifras de déficit poco halagüeñas, habría que rematarlo preguntando: qué sorpresas nos reservan en Hacienda para el año 1935? No somos nosotros ciertamente, quienes debemos contestar a la pregunta. Pero no hay duda de que este año, pese a las notas de que la recaudación aumenta, las cosas van todavía peor.

«El régimen de créditos a caño libre ha roto todo pudor y todo temor al déficit, desafiándose a este con una audacia que produce verdadero estupor a los defensores de la austeridad en la administración del Estado.» (Revista de Economía y Hacienda, nos. 7 y 12, del 16 febrero y 23 marzo 1935).

Pero la prensa y las revistas

económicas y financieras no dirán jamás que el capitalismo presenta en nuestros días ciertas características bastante acusadas: existe una fuerte tendencia al desarrollo de monopolios de diversas clases; un feroz nacionalismo que ha llegado a ser el factor dominante en la situación del mundo; el dinero se está haciendo cada vez más inestable; el capitalismo se halla cada día más sujeto a las crisis, durante las cuales se interrumpe violentamente la producción.

Naturalmente, todos esos fenómenos son las consecuencias inevitables en que se ve envuelto el capitalismo en su final fase imperialista, "que obliga en cierta medida a los capitalistas, quieránlo o no, a entrar en un nuevo orden social, que marca el punto de transición entre la competencia libre y la socialización de la producción. La producción se convierte en social, pero la propiedad sigue siendo privada. Los medios sociales de producción siguen siendo propiedad particular de unos pocos." (Lenin).

De este modo, el capitalismo, deshecho por las terribles, violentas e inextinguibles rivalidades de dentro y de fuera, se encuentra, además, frente a su adversario final, el proletariado; pudiéndose asegurar, sin temor a equivocarnos, que borrarán las apariencias democráticas, las ideas liberales. El terror directo, sin embargos, contra los trabajadores, y la agresión violenta contra sus rivales serán los únicos medios que podrán permitir a los Estados sostenerse e ir preparándose rápidamente para una guerra, en la que se decidirá el reparto del mundo; pero esto no lo podrán decir los manganates escribidores al dictado de los banqueros.

PRIMAVERA - VERANO

ENCARGUE SUS HECHURAS

NAVARRETE • SASTRE

HECHURAS DESDE 5 DUROS

Calle Siete Esquinas, 20-1.º

IOBREROS!

— NAVARRETE (Relojero) —

Ofrece al público } Cristales a 0'75 céntimos.
Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 (Relojería)

PALMA

Este reagrupamiento de los países, que se está llevando ahora a todo tren, en pactos de seguridad y no agresión, defensivos y ofensivos, es el prólogo de una situación que no podrá tener más desembocadura que una guerra. Además, la existencia de gobiernos profundamente reaccionarios, nacionalistas fascistas, facilita enormemente todos los planes guerreros y conduce directamente al planteamiento de la contienda en toda su desnudez; cada vez son más numerosas las noticias que la prensa dá acerca de los preparativos guerreros; la carrera de los armamentos es más acelerada cada día.

Desde luego, todas las tentativas de paz llevadas a cabo por los sectores burgueses más o menos liberales, no lograrán más que un rotundo fracaso.

La burguesía vive pensando en la guerra — máxime cuando la reserva del ejército del trabajo se extiende sin cesar y es su pesadilla —; si ésta se retrasa es porque los beligerantes no se creen perfectamente preparados. El capitalismo no encuentra más salida que en la guerra, y es indudable que a ella va re-suelatamente; pero es entonces cuando el proletariado tendrá que decir también su última palabra con toda resolución.

Fácilmente se comprenderá que hemos llegado a un extremo que requiere fijemos nuestro pensamiento en el proceso político, económico y social, tanto desde el punto de vista nacional como internacional. Es preciso que nos demos cuenta de que en estos momentos se ventila en nuestro país algo más que una cuestión política entre izquierdas y derechas, que nos permita esperar confiados y tranquilos,

pues son nuestras propias barbas las que se van a pelar. Es preciso que nos desembarcemos de la ilusión en el liberalismo democrático el cual ha venido narcotizando nuestras conciencias e impedido que halláramos nuestro camino. Es en esta política y solo en esta política en donde ha encontrado su estrepitosa crisis la II Internacional. «El socialismo no era ni es eso; aunque lo pretendan muchos que se dicen socialistas. Eso era y sigue siendo un nuevo liberalismo democrático; nada más. (En muchos países no hasido posible ni eso). No le negamos el derecho a existir, pero con una condición: que no se enmascare de aquí en adelante con el nombre de socialismo. En todo caso, conviene que se delimiten bien los campos y que cada cual se sitúe en el que más le convenga o agrade». (Luis Araquistáin).

Hoy, más que nunca, la clase trabajadora debe reivindicar su independencia política; debe tener su programa propio; debe evitar, con toda energía, el tener que ir a remolque de la pequeña burguesía republicana, si no quiere remachar sus cadenas, prolongar su miseria, su explotación y caer bajo la garra de la bestia fascista.

Es evidente que esto no lo podrá conseguir si no se unen estrechamente todos los trabajadores y todos los partidos políticos de clase.

Es de esperar que así lo comprendan los dirigentes del movimiento obrero; pero si así no fuera, es de suponer que la clase trabajadora obligaría a hacerlo comprender.

Un socialista.

Palma, mayo 1935.

Patronato de la Casa del Pueblo

Acuerdos importantes

En la última reunión celebrada por el Patronato de la Casa del Pueblo, se tomaron los acuerdos siguientes:

- 1.º Organizar una masa coral que se denominará «La Lira Roja».
- 2.º Constituir una entidad deportiva que se titulará «Unión Deportiva Obrera» la cual organizará un equipo de fútbol.
- 3.º Establecer en la Casa del Pueblo un gimnasio con todos los elementos modernos y provisto de una sección de duchas.

Los fines que persigue el Patronato es atraer a la juventud obrera hacia la Casa del Pueblo, dándole toda clase de facilidades para desarrollar sus aficiones al deporte.

El Patronato solicita el apoyo de todas sus entidades.

El Secretario, I. FERRETJANS

EL OBRERO BALEAR

SUSCRIPCIONES

Palma: Un mes	0'60 ptas.
Resto de España: S. semestre	3'60 »
Extranjero: Un año	10'00 »
Corresponsales Paqueiros: Por ejemplar	0'10 »
Anuncios: Precios convencionales.	
Las suscripciones se pagan por adelantado.	
Los corresponsales liquidarán por meses vencidos.	

65 San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

PRECIO FIJO

Recibidas las novedades para PRIMAVERA y VERANO

La casa mejor surtida y más económica de Mallorca

Visite nuestras secciones de LANERIA y SEDERIA en donde encontrará lo más nuevo en toda clase de artículos de fantasía y un espléndido surtido de percales, batistas, trabalcos para batas y vestidos de campo y playa.

Le ofrecemos un extenso surtido en frescos, lanillas, driles, listas de Mallorca, para trajes caballero, de primera calidad a precios muy económicos

Gran variedad en camisas, camisetas fantasía, corbatas, cinturones, etc. etc.

Expléndido surtido en trajes baño, albornoces, tela rusa, sacos, sombrillas y toda clase de artículos para BAÑO, PLAYA y CAMPO

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

Pequeñeces

«Correo de Mallorca» en un fondo dice:

«Miremos hacia atrás... ¿Para detenernos?».

Vayan con cuidado. ¿No fué la mujer de Lott que quedó convertida en estatua de sal?

Un periódico de esta localidad, con motivo del raid del aviador Pombo, quiso dejar entrever que el éxito de dicho aviador correspondía «a la Virgen que colocó en buen hora en la carlinga de su aparato».

Al emprender la etapa siguiente se averió el aparato. Si el éxito del viaje correspondía a la Virgen, según el articulista, ¿a quién se tendrá que cargar el accidente?

En el acto de la concentración de las Juventudes de A. P. el señor Laborda dijo:

«No somos como los socialistas que ofrecieron mucho y después de ocupar el poder no hicieron nada».

¿Y por qué han deshecho, las derechas, con gran indignación de los obreros, la Ley de Cultivos, la de los Jurados Mixtos, la de los Accidentes del Trabajo...?»

El Sr. Lerroux visitó Córdoba.

El mismo día ocurrió en Córdoba un temblor de tierra.

Hay visitas, a veces, que son bastante molestas.

Gil Robles, torero. «La Rambla» publica un fotograbado en el que el jefe Populista está practicando el arte de Cuchares.

Ahora comprendemos porque se salta tantas cosas «a la torera».

Al Sr. Azaña ha pronunciado en Valencia un discurso.

Por las fotografías que hemos visto publicadas, el público llenó por completo el amplio campo de Mestalla.

¡Es que las izquierdas no tienen opinión en la calle!

Si llegan a tenerla...

La imparcialidad de «La Almudaina»

El diario matutino, correspondiente al 22 del mes actual, publicó una extensa información, casi una columna, 69 líneas, las hemos contado, del discurso pronunciado por D. Honorio Maura en el Círculo de Obreros Católicos de Valencia. En cambio en el mismo número destina sólo 6 líneas, también las hemos contado, a reseñar un mitin dado por D. Julio Álvarez del Vayo en el teatro Apolo de la propia Valencia.

No queremos agraviar a «La Almudaina», suponiendo que desconoce a los referidos oradores y no puede, por lo tanto, aquilatar la importancia comparativa de ambos. Le consta a «La Almudaina», que el Sr. Maura, D. Honorio es un pésimo comediógrafo y un peor político, huero e inepto. Igualmente le consta que Álvarez del Vayo es un excelente escritor y uno de nuestros políticos más cultos y mejor preparados, capaz de «decir cosas», que a buen seguro no entendería el Sr. Maura, D. Honorio. No debe ignorar tampoco «La Almudaina», que Vayo es un ferviente republicano y D. Honorio un camelot de D. Alfonso.

Hemos sacado a relucir este pequeño botón de muestra para que se vea la pequeñez de miras de nuestra prensa local.

Parece ya cosa hecha la pronta aparición de un gran Diario libre de semejantes prejuicios pueblerinos. Le auguramos un franco éxito porque buena parte de la opinión mallorquina está ya harta de leer una prensa tendenciosa que alardeando de imparcialidad es portavoz exclusivo de un solo sector político.

Cumplimentando acuerdos

En cumplimiento de acuerdo del último Congreso de la U. G. T. de B., el jueves fué depositado sobre la tumba de nuestro llorado camarada Lorenzo Bisbal, un ramo de flores rojas.

La propaganda izquierdista en el Molinar

Continúa la labor de propaganda emprendida por los elementos socialistas, comunistas y de izquierda republicana en el Molinar.

El 15 de los corrientes tuvo lugar un mitin en el Café «Portasa», que fué concurrencioso, tomando parte por los partidos respectivos S. Ferretjans, M. Llabrés, B. Gaita, y Aurora Picornell, que presidió. Reinó gran entusiasmo.

Proyectan celebrar actos análogos, en Son Cok, Coll d'en Rebassa y La Libertad.

Trifafa

En la efectuada por el Grupo Socialista del Molinar, a favor de su Centro de enseñanza resultó premiado el n.º 263 cuyo poseedor fué el C.º Jaime Vaquer, del Molinar, calle Garau, 22.

Del mitin del domingo

El domingo último tuvo lugar en la Casa del Pueblo el mitin que habían organizado los del Bloque Obrero y Campesino de esta localidad, bajo la presidencia del compañero Antonio Bauzá. Como oradores, intervinieron los compañeros Gracia, Gorkin y Maurin. Todos los discursos, por cierto muy atinados y enérgicos, contra la política reaccionaria y en pró de la unificación de las fuerzas obreras, fueron insistentes y entusiastamente aplaudidos por el numeroso auditorio, que llenaba el Salón Teatro.

Una intrusión de los comunistas «oficiales», tendente a obstruir el acto, fracasó ante la reacción del público, en su mayoría socialista o simpatizante con nuestro ideal.

Imp. G. M.-Palma

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P A B M A

Superación de un símbolo

Por Luis Araquistáin

La fiesta del Trabajo fué acordada en el Congreso socialista que en 1889 se reunió en París. Se celebraría todos los años y en todos los países el 1 de mayo. El objeto principal de esta manifestación era pedir a los Poderes públicos la jornada de ocho horas. Hoy, esa jornada está garantizada por la ley en casi todo el mundo occidental. En muchos oficios la jornada legal es menor. En otros —la mayoría—, por efecto del enorme paro obrero que aflige a todos los países, con la única excepción de Rusia, los obreros sólo trabajan cinco o seis horas diarias, o tres o cuatro días a la semana, con la rebaja correspondiente de salarios.

Si se divide el número de horas de trabajo que hoy se hacen cada día por el número de obreros existentes, entre ocupados y desocupados, la jornada media no será actualmente mayor de tres o cuatro horas. Como los jornales se pagan en proporción al tiempo de trabajo, la situación de la clase obrera en la mayor parte de los países, no puede ser más desesperada. Y, en vez de mejorar, tiende a agravarse más por consecuencia de la creciente crisis económica mundial. En 1889, la jornada de ocho horas era un ideal. Hoy también lo es, pero en sentido inverso: una jornada de ocho horas para todos los obreros, con los salarios equivalentes, es un sueño ya irrealizable en régimen de propiedad privada. En estos momentos sólo lo realiza Rusia. Esta es la formidable realidad que hallamos en el Primero de mayo. Para los obreros de los países capitalistas, la clásica Fiesta del Trabajo se ha convertido en un duelo de Paro Forzoso. La han superado las contradicciones del capitalismo.

La Fiesta del Primero de mayo nace el 1889 con la II Internacional Socialista. También en este sentido es un símbolo históricamente superado. Cronológicamente aún existe la II Internacional: Tiene un organismo burocrático y, de vez en cuando se reúnen sus Consejos y toma algunos acuerdos; pero su existencia histórica, y no meramente cronológica, cesó el 1914 al estallar la guerra. El huacón bélico la aventó como quien sopla en un castillo de naipes. Carencia de capacidad revolucionaria para hacer frente a la guerra. Esto es lo que vio con claridad, y se aprovechó de ello posteriormente, la contrarrevolución fascista. Si los partidos adscritos a la II Internacional no intentaron resistir a la guerra, tampoco resistirían, cuando llegase la hora, a la contrarrevolución del fascismo. Y así ocurrió, en efecto: cayeron sin lucha en Italia, en Polonia, en Alemania, en algunos países bálticos y balcánicos. La II Internacional era —y sigue siendo en lo que de ella queda— un coloso con pies de barro y sin voluntad histórica. Creyó que la historia se hace sola, o a lo sumo, por un esfuerzo lento, como el de las hormigas, sin otros medios de combate que la fuerza pasiva del número. Pero vino el oso hormiguero del fascismo y de un fenguetazo devoró la inermes y pacífica muchedumbre hime-nóptera.

Lo más grave del fracaso de la II Internacional no es el fracaso en sí, sino que en los propios vencidos y en los que todavía no han sido visitados por el oso hormiguero, apenas se ve propósito de enmienda. Pero no hay que confundir, —como muchos hacen— el fracaso de la II Internacional con el fracaso del Socialismo. El socialismo ni era ni es eso, aunque lo pretendan muchos que se dicen socialistas. Eso era y sigue siendo un nuevo liberalismo democrático; nada más. (En muchos países no ha sido posible ni eso). No le neguemos el derecho a existir, pero con una condición: que no se enmascare de ahora en adelante con el nombre de socialismo. En todo caso, conviene que se delimiten bien los campos, y que cada cual se sitúe en el que más le convenga o agrade.

Teatro de la Casa del Pueblo

Sábado 1.º de Junio
A las 9 de la noche Grandiosa VELADA

lirico-musical organizada y patrocinada por la Catedra de Declamación de la Escuela Nocturna. —Rafes típicos de Mallorca por las Sritas. Pepita Mas y María Juan, bajo la dirección de D. A. Planas.

Pareja infantil Ginard.

Se pondrá en escena la comedia cómica «COSAS NUEVAS» de Leonard Reus.

Gran concierto de guitarra por el renombrado guitarrista Antonio Vich que deleitará al público con un selecto repertorio

Sorteo de VALIOSOS REGALOS

Como final se organizará el acostumbrado BAILE DE SALA
Caballeros: 0'50 ptas — Señoras: Entrada GRATIS

Ante ¡100.000! republicanos en el Campo del «Mestalla», el domingo último, ha pronunciado su anunciado discurso el insigne repúblico D. Manuel Azaña; discurso que ha sido un mazazo contra la política del actual Gobierno sólo resistible por unos gobernantes de recia epidermis.

Pero el mejor párrafo es este: ¡100.000! ciudadanos reunidos y vibrantes de entusiasmo por el barrido de los falsos republicanos.

El debate sobre Tanger

por Alejandro Jaume

deber de solidaridad humana no puede detenerse ante las fronteras nacionales.

Cuales naciones se hallan hoy en esa superación de cultura y de civilización? Inglaterra y Francia han gozado hasta ahora de una gran fuerza irradiativa y creadora. También Alemania hasta el golpe de Hitler que destruyó todo el patrimonio espiritual germano sustituyéndolo por una situación de fuerza. Pero Inglaterra y Francia representan ya una civilización en decadencia; la civilización burguesa, que se está destruyendo en todo el mundo. En el momento actual solo un gran pueblo puede ofrecer a los demás una nueva civilización: Rusia. Mientras quiebran impotentes todas las naciones, ante los graves problemas que plantea el desarrollo del capitalismo, Rusia se levanta como una esperanza y comienza a atraer la atención de la conciencia universal.

Al triunfar el bolchevismo, Clemenceau, representante genuino de la burguesía, propuso cercar a Rusia con alambre con puas; ejércitos contrarrevolucionarios intentaron vanamente ahogar la revolución triunfante y se dejó a Rusia aislada, como a un apestado.

Apenas transcurridos tres lustros, la inmensa obra constructiva realizada por las repúblicas soviéticas ha asombrado al mundo, y todas las naciones del viejo y nuevo continente se disputan la celebración de tratados comerciales y políticos. Acababa de abandonar el suelo ruso Sir Eden, cuando le pisaba M. Pierre Laval. Constatemos el hecho de que no ha sido Litwinoff quien ha ido a Londres y a París. Han sido París y Londres quienes han ido a Moscú. Si destacamos el hecho carecemos de autoridad para criticar semejante claudicación. También nosotros hemos ido a Canosa. Nuestra laica República ha enviado Embajador al Vaticano, mientras nuestra República de Trabajadores, ha dejado sin proveer la Embajada española en Rusia, creada por nuestro Fernando de los Ríos.

Apliquemos esos principios esbozados a la cuestión marroquí y fácilmente deduciremos la pertinencia o impertinencia de nuestra intervención. Posee España, en el momento actual, una cultura y una civilización dignas de ser exportadas? Disfrutan los españoles de un régimen de libertad mercedor de ser ofrecido como ejemplar?

Es doloroso tener que confesarlo pero nuestra respuesta ha de ser forzosamente negativa.

Durante muchos siglos nuestra patria llevó en sus manos la antorcha de la civilización. El Califato de Córdoba fué el centro de mayor florecimiento científico y literario del mundo. España dió un mundo a la historia y prestó su lengua a veinte naciones. En los siglos XVI y XVII, los nombres de nuestros filósofos, de nuestros poetas, de nuestros escritores y de nuestros artistas, traspasaron las fronteras para convertirse en glorias nacionales. Pero desde hace mucho tiempo ha perdido toda su fuerza creadora y rueda inerte por la historia, como un gran astro muerto, sin despedir ningún destello de luz que ilumine futuros destinos históricos.

La discusión del Estatuto de Tanger me ha inducido a releer los magistrales discursos parlamentarios de Indalecio Prieto pronunciados a raíz del derrumbamiento de la Comandancia Militar de Melilla. Al refrescar, a través de esa lectura, los episodios escalofriantes de Annual y Monte Arruit, las declaraciones de los padres Alfonso Rey y José Antena y las tremendas responsabilidades señaladas en el expediente Picasso y no sancionadas, nuestras mejillas de patriota se han sonrojado y hemos perdido toda esperanza en el renacimiento de nuestro pasado genio creador y civilizador.

La interpelación planteada en el Parlamento sobre el Estatuto de Tanger, totalmente anodina y estéril, que ha servido solamente para demostrar la ausencia absoluta de un ministro de Estado en el Gobierno, entraña un problema de sumo interés y de gran trascendencia. Tiene una nación derecho a intervenir en la vida interior y en los destinos de otra? Es legítimo el derecho de intervención?

Ateniéndonos a la experiencia histórica la pregunta ha de ser contestada afirmativamente. A través de la historia las intervenciones se han dado en todos los tiempos y en todos los lugares, aunque con finalidades diversas.

En la edad antigua se intervenía en nombre de la ambición y de la fuerza.

La guerra era considerada como un arte y la conquista guiaba el instinto de los pueblos. Las figuras más destacadas de ese período han pasado por la historia como excelsos guerreros y conquistadores. Alejandro conquistó casi toda el Asia y el Egipto y fruto de sus conquistas fué la fundación del imperio greco-macedónico. César, como coronación de sus brillantes batallas, creó el gran imperio romano.

En toda la edad media la intervención se basa en motivos esencialmente religiosos: cristianismo y mahometismo. Carlos Magno predicaba el evangelio en los países que sojuzgaba. Al reponer en su trono al Papa León III, éste, agradecido, le confirió el título de Emperador, quedando así restablecido, para la fé católica, el imperio de Occidente. Todas las luchas medievales son en el fondo, eminentemente religiosas: Reconquista; Cruzadas.

Persiste en la edad moderna el ideal religioso como causa determinante de la intervención. En este momento histórico brota pujante un elevado sentimiento purificador del catolicismo corrompido: La Reforma, cuya acción buena parte de la edad moderna.

En la edad contemporánea se interviene, en sus comienzos, por motivos políticos: guerras napoleónicas, invasión en España de los cien mil hijos de San Luis. Y ya en nuestros tiempos por exigencias del régimen capitalista, por el afán de explotar las riquezas naturales de los países conquistados y por la necesidad de surtir nuevos mercados ante la pavorosa super-producción industrial. La política colonial de todas las naciones no tiene otra finalidad. La Gran Guerra fué ejemplo típico de una guerra capitalista.

Prescindiendo de esa experiencia histórica, y juzgando el principio de la intervención con un criterio de justicia, la respuesta a la pregunta que nos hemos formulado nos parece igualmente fácil. La intervención es lícita cuando el país que interviene aporta al intervenido un caudal superior de cultura y de civilización, o un ideal de libertad. Por esa razón consideramos legítimas las intervenciones napoleónicas porque sus ejércitos pasaron por todo el mundo las ideas humanas y bienhechoras de la Revolución Francesa. Por esa misma razón condenamos la invasión del duque de Angulema para restaurar el absolutismo en nuestra patria.

El patrimonio cultural de un pueblo no puede ser exclusivo de éste. La nación privilegiada tiene el deber de difundirlo, de hacerlo accesible a todo el mundo, llevando las luces de la civilización a los pueblos atrasados, redimiéndolos de sus yugos opresores. Una política de aislamiento es recusable y condenable. No es posible transigir con la barbarie y el salvajismo. No concedemos a ningún pueblo el derecho a la esclavitud de sus súditos ni a los demás su tolerancia. El